

論文の内容の要旨

論文題目　　対話空間遷移を用いた人間・機械協調計画立案システムに関する研究

氏　名　　加藤 博光

有限な資源をいかにして適切に配分するかという問題は、我々の生活・経済活動の様々な場面で現れてくる。航空宇宙分野においても例外ではなく、空路の有効活用が必要な航空管制・運行計画問題、宇宙ステーションにおける設備利用計画問題、クルーの作業計画問題、などを初めとして、枚挙に暇がないほど資源配分問題は日常的に取り扱われている。

このような設計や計画立案に関する意思決定を行う場面では全般に「コスト最小」のように単一の目的にのみ着目すれば良いケースはまれで、通常は複数の目的・基準を用いて総合的に判断することによって意思決定を行うケースが一般的である。このように複数の目的が存在する資源配分計画問題は多目的計画問題または多基準意志決定と呼ばれている。

本研究では、最適性を測るための評価関数が複数存在する多目的計画問題を取り扱うにあたって、解の良し悪しは最終的にはユーザの意図に依存するものとして捉え、ユーザが意図する解を迅速に探索するための支援システム及びその方法論として対話空間遷移(TRAnsition Between Interaction Spaces: TRABIS)を提案した。計画者の設計空間を確保することを目的として、対話空間を適宜切り替えて遷移できる環境を試作し、実験を通じて提案方式の有効性を評価・検証した。

本研究の提案手法である TRABIS では、ユーザが計算機システムと対話するインターフェースとして「パラメタ空間」「評価空間」「解空間」という 3 つの対話空間を設定し、その対話空間をユーザが適切に選択して利用できる環境を提供することで、ユーザがやりやすい方法で解をカスタマイズできる設計の自由度を確保した。また、評価空間におけるパレート曲面との幾何学的関係において、パラメタ空間はパレート解を接点とするパレート曲面への接平面の向き（法線ベクトル）を表すことを基本として、そのバリエーションとして対話空間を遷移する際の視点の変化を説明した。特に、非線形計画問題ではパレート解

を接点とする接平面を直接求めることが困難であることを勘案し、解空間内の対話結果から得られる点と原点を通る直線とパレート曲面の交点によって所望のパレート解を求める手法（意図直線法）を提案した。

本研究では対話空間遷移 TRABIS を用いた計画立案に関して、線形計画問題として定式化できるものと、そうでないもの（非線形計画問題）の 2 種類の応用事例を通じて、TRABIS の有効性を検証した。まず前者の線形計画問題として定式化できるものの代表例として、水運用計画の立案に提案手法を適用した場合の応用事例について述べた。まず、パラメタ空間内の対話において計画者のパラメタ設定履歴をノウハウとして蓄積し、後で再利用する手法について設計・試作・評価した。特に、緊急時の水融通戦略をパラメタの形で表現できることを利用し、事故箇所に応じて動的にパラメタを選択・適用することで緊急時の水運用計画を迅速に立案できる見通しを得た。さらには、評価空間内で対話したいニーズと、パラメタ空間を利用した高速解法を利用したいニーズを両立するために、日量を扱う概要計画と時間量を扱う詳細計画に水運用計画問題を階層化した。その上で概要計画では評価空間内で対話し、概要計画の解に基づいて詳細計画のパラメタを自動生成する手法を提案した。これはメタ知識によって階層化された 2 つの問題（概要計画・詳細計画）に対する対話空間の間をレイヤ跨りで遷移していることに相当する。システムの試作・評価を通じて、解をカスタマイズするための設計自由度の確保と、最適化のための計算量の削減の両立を実現できる見通しを得た。

もう一つの問題形式である非線形計画問題の代表例としては、多数の衛星によって形成される無線通信ネットワーク NETSAT を対象として通信時間と経路の割当運用計画の立案に提案手法を適用した場合の応用事例について述べた。NETSAT 運用計画支援システムでは、特にユーザが直接的に理解できる解空間内で対話可能なユーザインターフェースを充実させ、他の対話空間とも合わせて計画者が解をカスタマイズするための設計自由度を高めた。また、解空間内の対話結果に基づいてパレート解を求める前述の意図直線法を利用可能とした。試作システムを用いた実験の結果、意図直線法は別の問題でも利用可能な汎用性があり、重み法に比べても所望の解に直接的に辿りつける優位性があることを確認した。

提案手法の意義について上記の 2 つの応用事例への適用結果を俯瞰することで考察し、TRABIS コンセプトによる対話型計画立案システムは、特に緊急時における選択肢提示や What-if 解析において有効性が高いものとして特徴付けた。また、提案手法の汎用性は高いと考えられ、航空宇宙分野のみならず一般産業分野へも幅広く応用可能な技術として捉えた。